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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре за выходные дни не зафиксировано ни одного случая заболевания COVID-
19 

По информации Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека по Красноярскому краю, за минувшие субботу и 
воскресенье на Таймыре не зафиксировано ни одного случая заболевания коронавирусом, 
всего с начала пандемии по-прежнему подтверждено 513 случаев. 

В Норильске за аналогичный период подтверждено два новых случая заболевания 
COVID-19, всего с начала пандемии диагноз лабораторно подтвержден у 2 862 норильчан. 

В целом в Красноярском крае зарегистрирован 68 241 лабораторно подтвержденный 
случай заболевания COVID-19 на всей территории региона, в том числе за последние сутки – 
121 случай заболевания. 

«Таймыр» 
«Восток Ойл» заплатит за участки на Таймыре 2,4 млрд рублей 

Компания «Восток Ойл» по итогам аукционов получила лицензии на разведку и добычу 
углеводородов на Дерябинском и Турковском участках нефтегазовых месторождений 
(Красноярский край), сообщает «Интерфакс». Победитель предложил за лицензию на 
пользование Турковским участком 834,7 млн руб. при начальной стоимости 759 млн руб., за 
Дерябинский – около 1,6 млрд руб. при начальной цене 1,4 млрд руб. 

Запасы углеводородов в пределах Дерябинского участка на 1 января 2019 года, 
составляли: газ - 50,603 млрд куб. м по категории С1, 4,093 млрд куб м по категории С2, 
конденсат - 3,106 млн т по С1, 0,328 млн т по С2. Запасы углеводородов Турковского участка 
составляют: газ - 33,281 млрд куб м по С1, 20,675 млрд куб м по С2. 

Специальным условием для участников аукционов было наличие у претендентов или 
связанных и сними структур проектов по разработке нефтегазовых месторождений в 
Арктической зоне. 

Коммерсантъ 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке обсудили вопросы жизнеобеспечения поселков 

Восьмого апреля состоялось ежегодное расширенное совещание при главе города 
Дудинки Юрии Гурине с начальниками территориальных отделов администрации города в 
поселках Волочанка, Левинские Пески, Усть-Авам, Хантайское Озеро и Потапово. Помимо 
специалистов профильных служб городской Администрации на совещании присутствовали 
руководители управлений муниципального района, а также центра занятости населения, 
таймырской межрайонной больницы, отдела внутренних дел, организаций коммунального 
комплекса. Встреча структур, ответственных за обеспечение жизнедеятельности сельских 
населенных пунктов проводится ежегодно в целях эффективного мониторинга ситуации и 
оперативного решения проблем в сельских населенных пунктах Дудинки. 

Открывая совещание, глава города Юрий Гурин отметил, что в силу удаленности 
дудинских поселков от административного центра, сложной логистической схемой доставки 
товарно-материальных ценностей и грузов, суровых климатических условий, решение 
определенных вопросов и задач в муниципальном образовании складывается немного 
сложнее, чем в других территориях нашей страны. «Все озвученные в ходе совещания 
вопросы берутся на контроль, и если для их решения компетенции органов местного 
самоуправления недостаточна, мы идем дальше и обсуждаем их на площадках 
заинтересованных структур. Поэтому сегодня я предлагаю конструктивно и максимально 
эффективно использовать отведенное время, для того, чтобы выделить эти вопросы», — 
обратился к участникам глава города. 

Ремонты социальной инфраструктуры: ФАПов, школ, почтовых отделений, сельских 
клубов; организация авиаперевозок; завоз продуктов питания в межсезонье; качество 
Интернет-связи; укомплектация поселков постоянными участковыми; завоз на следующий 
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отопительный период каменного угля вместо, завезенного в прошлую навигацию бурого; 
дефицит квалифицированных кадров — вопросы, обозначенные начальниками 
территориальных отделов администрацию в поселках в качестве приоритетных… 

 
В Дудинском морском порту на речном причале вместо плавкрана будут использовать 
мобильный колёсный кран Liebherr LHM 250. Он более производительный, чем плавкран, и 
позволит сэкономить миллионы рублей. 

Эту идею инициировал заместитель директора ЗТФ по производству Сергей 
Кугаевский. По предварительным подсчётам, такое решение поможет увеличить 
интенсивность погрузки файнштейна в период паводка в три раза. 

Дудинский порт, единственный в мире имеет затопляемые во время весеннего паводка 
причалы, поэтому на этот период с них убирают все инженерно–технические сооружения. 
Потом, пока не восстановят подкрановые пути и не спустят вниз портальные краны, их 
временно заменяют плавкраны, которые в три раза ниже по производительности, и за их 
аренду нужно платить. 

Во время паводка снижаются темпы разгрузки–погрузки, в том числе оборудования и 
продукции горно–металлургической компании. Сергей Кугаевский предложил обходиться 
собственными транспортными ресурсами и использовать на речном причале в период 
половодья вместо плавкрана более производительный мобильный колёсный кран Liebherr 
LHM 250. Его доставили сюда с морского причала первого производственно–перегрузочного 
комплекса ЗТФ (ППК–1), и, как только упадёт вода на 14–метровой отметке, он немедленно 
приступит к работе… 

 «Заполярная правда» 
 

Дудинские боксеры и пловцы вернулись с выездных соревнований 
С четвертого по девятое апреля в Томске проходило первенство Сибири по боксу 

среди юношей 13-14 лет, участие в котором приняли 196 спортсменов из 10 регионов 
Сибирского федерального округа. В составе сборной Красноярского края выступили 
воспитанники секции бокса МАУ «Дудинский спортивный комплекс» Алексей Афонин и 
Владислав Елисеев. По итогам проведенных боев Владислав Елисеев завоевал бронзу в 
весовой категории 60 кг, Алексей Афонин занял четвертое место в весовой категории 52 кг. 
Спортсмены тренируются под руководством Игоря Насонова. 

Также с девятого по десятое апреля в Талнахе прошло открытое первенство детско-
юношеской спортивной школы № 4 по плаванию среди юношей и девушек 2010 г.р. и старше. 

Всего в соревнованиях участвовало 120 спортсменов, 16 из которых представляли 
секцию плавания Дудинского спортивного комплекса. По итогам проведенных заплывов 
спортсменка из Дудинки Рената Мухамадуллина заняла четыре призовых места: первое в 
заплыве на 100 м вольным стилем, второе — проплыв брассом 100 м, третьи места — 
преодолев 200 м вольным стилем и 200 м брассом. Кроме того, девушка выполнила второй 
спортивный разряд. Ее товарищ — Николай Ефимов выполнил третий спортивный разряд. 
Пловцы занимаются под руководством тренера МАУ «ДСК» Натальи Мордвинкиной. 

 
В Волочанку на вертолете привезли десять оленей 

Возродить традиционное оленеводство народа долган решила руководитель общины 
«Хаски-Тыал» долганка Насу (Анастасия) Теребихина. 

Более 30 лет в центре полуострова практически не было домашнего оленеводства. 
Общины коренных жителей занимались рыболовством и охотой. Но несколько лет назад 
семья директора Волочанской школы Дениса Теребихина и его супруги Анастасии начала 
возрождать традиционное животноводство в общине «Хаски-тыал». 

Чтобы восстановить промыслы, Денис Николаевич ушел с работы в школе и занялся 
делами общины. На средства объединения и благотворителей оборудовали стойбище 
«Такер» в тундре недалеко от поселка. Сначала с Ямала вертолетом привезли телят 
овцебыков. В ноябре прошлого года они начали обживаться на новом месте. 
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«Первый десяток оленей приобрели на западе Таймыра, – рассказала руководитель 
общины Анастасия Теребихина совету общин КМНС. – Животных и инфраструктуру для их 
содержания мы приобрели за счет поддержки Агентства развития Севера и поддержке КМНС 
Красноярского края. С доставкой возникли серьезные трудности, которые помогла решить 
наш друг и волонтер – школьница из Швейцарии Дарья Лыкова. Она смогла найти 
возможность и организовать вертолет». 

Олени перенесли полет нормально, теперь осваиваются на новом месте. Их прилет 
смог заинтересовать и вдохновить многих жителей поселка Волочанка. Долганы вспомнили, 
чему их учили отцы и деды и увлеченно начали приучать животных к подкормке и жизни в 
стойбище. 

«Наша главная задача – вернуть жителям Волочанки и всей авамской тундры 
возможность заниматься оленеводством, видеть оленей, не терять традиционные навыки и 
знания, – рассказал Денис Теребихин. – Мы с первых дней, как олени поселились на нашем 
стойбище, возим сюда по очереди все классы волочанской школы и взрослых людей. Кто-то 
едет на экскурсию, кто-то хочет помочь».… 

 «Таймырский телеграф» 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Норильск – лидер по подорожанию жилья 
В среднем в крупных российских городах за последний год цены на квартиры выросли на 

9–11 процентов, сообщает консалтинговая группа SRG. Больше всего выросли цены в Сочи, а 
лидером последнего квартала стал Норильск.  

Среди сотни крупных городов страны однокомнатные квартиры больше всего 
подорожали в Сочи. В первом квартале 2021-го по сравнению с теми же показателями 
прошлого года цена на однушки выросла здесь на 25,16 процента – с 3 970 775 рублей до 4 
969 831 рубля. 

Самый высокий рост цен на двухкомнатные квартиры – в Череповце. Они подорожали за 
год на 23,13 процента (с 2 024 615 до 2 492 815 рублей). Трешки выросли в цене больше 
всего в Брянске – на 21,51 процента (с 2 832 406 до 3 441 781 рубля). 

В среднем рост цен на квартиры по стране составил 9–11 процентов. При этом только за 
последний квартал цены выросли примерно на 4,5 процента.  

В Москве стоимость однокомнатных квартир на вторичном рынке выросла за год на 17,21 
процента, двухкомнатных – на 17,03 процента, трехкомнатных на 11,29 процента. На конец 
2020 года средняя цена в столице составляла 8 642 791 рубль, 14 007 155 рублей и 22 036 
183 рубля соответственно. С начала 2021 года цены выросли еще на 5 процентов. В Санкт-
Петербурге цены ниже почти вдвое, но темпы роста выше, чем в Москве.  

Лидером роста цен за минувший квартал оказался Норильск. За три месяца средний чек 
на все квартиры вырос почти на 12 процентов. Правда, даже после подорожания средняя 
цена однокомнатной квартиры по общероссийским меркам осталась довольно низкой – 1,092 
миллиона рублей. 

«Северный город» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
На руднике «Октябрьский» возобновили добычу после подтопления 

Восстановление добычи на «Октябрьском» идет с опережением ранее намеченных 
сроков. План восстановления штатной работы рудников обновили. 

Ожидается, что «Октябрьский» полностью восстановит добычу до конца апреля. Сегодня 
загрузка рудника уже достигла 60 процентов от планового уровня. При этом срок 
возобновления работы рудника «Таймырский» (4,3 миллиона тонн руды в год) остается без 
изменений и намечен на начало июня. 

Старший вице-президент, руководитель Норильского дивизиона Николай Уткин так 
прокомментировал последние события: «Наша стратегия по закладке выработки с запасом по 
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всему периметру оправдалась, водоприток остановлен. Теперь наши усилия 
сфокусированы на откачке воды и интенсификации восстановления добычи с соблюдением 
всех стандартов промышленной безопасности и экологии». 

На Норильской обогатительной фабрике (НОФ) продолжается проверка Ростехнадзора и 
внутренний аудит. Медистая цепочка (мощность около 4 миллионов тонн руды в год) после 
остановки на обследование и выполнение ремонтов возобновила работу 15 марта. Компания 
разработала план по поэтапному восстановлению работы второй, вкрапленной цепочки 
обогащения руды (мощность около 5,2 миллиона тонн руды в год), которая была закрыта 
после инцидента 20 февраля. Ожидается, что вкрапленная цепочка (а вместе с ней и вся 
НОФ) вернется на полную мощность к октябрю 2021 года. Этот намеченный срок учитывает 
устранение замечаний регулятора. 

 «Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В Красноярский край доставлена первая партия вакцины «ЭпиВакКорона» от 
новосибирского центра «Вектор» 

В Красноярский край пришла первая партия вакцины новосибирского центра вирусологии 
и биотехнологий «Вектор». 4860 доз препарата под медицинским названием «ЭпиВакКорона» 
сейчас находятся на складе «Губернских аптек» в Красноярске. Однако в ближайшие дни 
партия будет отправлена на север края – в самые отдаленные поселки. 

До этого в край поступала только вакцина «Спутник V» от центра эпидемиологии и 
микробиологии имени Н.Ф. Гамалеи. Однако специалисты сталкивались со сложностями при 
ее доставке в труднодоступные северные территории из-за специфичного режима хранения – 
вакцина должна находиться в специальных морозильных камерах при температуре - 18 
градусов. Вакцина от центра «Вектор» перевозится и хранится при температуре от +2 до +8 
градусов. 

Для того чтобы обеспечить север края «ЭпиВакКороной», Губернатор края Александр 
Усс лично обратился в министерство здравоохранения РФ. «Нам необходимо прививать 
население не только крупных городов и поселков края от коронавирусной инфекции, но и 
жителей отдаленных территорий. Вакцина от центра «Вектор» поможет нам упростить 
процесс доставки и более оперативно провести прививочную кампанию на севере региона», - 
отметил Александр Усс. 

Добавим, что в Красноярский край на выходных также поступило еще 9 тысяч доз 
вакцины «Спутник V». Все препараты уже начали развозить по поликлиникам и больницам 
Красноярска и края. 

«Красноярский край» 
 

В Красноярском крае прокуратура открыла «горячую линию» для жалоб на дефицит 
сахара 

В Красноярском крае прокуратура будет контролировать наличие сахара в розничных 
магазинах. Эта работа проводится в рамках планового мониторинга ситуации, связанной с 
наличием продуктов питания. 

Прокуроры городов и районов будут должны активизировать работу по надзору за 
исполнением законодательства о торговой деятельности. 

«При выявлении нарушений будет обеспечено решительное и принципиальное 
реагирование на случаи необоснованного возникновения дефицита сахара», — заверили в 
краевой прокуратуре. 

Сотрудники надзорного ведомства просят жителей Красноярского края сообщать им обо 
всех нарушениях законодательства о торговой деятельности по телефону: 8 (391) 222−47−82, 
линия работает ежедневно с 9:00 до 18:00. 

Напомним, сахар исчез в начале апреля в части дискаунтеров и магазинов Красноярска. 
Там, где продукт еще остался, его отпускают с ограничениями — не более 2−5 кг в одни руки. 
Проблемы с поставками начались после того, как правительство России «заморозило» цену 
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на сахар на уровне 36 рублей за килограмм. Согласившимся на это производителям будут 
доплачивать по 5 рублей с каждого проданного ретейлерам килограмма. 

Newslab.ru 
 

В Красноярском крае средний размер пенсий вырос на 5,7%. Средний размер пенсий 
составил 16 815,1 рублей. 

В Красноярске пенсии выросли на 5,7 процента, средний размер пенсий составил 16 
815,1 рублей. Такую статистику опубликовал Красноярскстат. Таким образом, реальный 
размер назначенных месячных пенсий вырос на 0,6 процента. 

По данным ведомства на начало 2021 года численность пенсионеров, состоящих на 
учёте в краевом отделении Пенсионного фонда, составила 839,9 тысячи человек, что на 1,2 
процента меньше, чем в предыдущем году. В среднем по Красноярскому краю страховая 
пенсия по старости составляет 17 933,5 руб. По инвалидности — 11 184 руб. По потере 
кормильца — 11 619,2 руб. 

В соседней Хакасии численность пенсионеров за год уменьшилась на 1,7 процента и 
составила 152,3 тысячи человек, а средний размер назначенных месячных пенсий составил 
15 496,9 рубля. 

В Республике Тыва численность пенсионеров составила 82,9 тысячи человек, что на 
0,5% меньше, чем в 2020 году. Средний размер назначенных месячных пенсий составил 14 
780,9 рублей. 

Эксперты отмечают, что реальный размер пенсий в Хакасии уменьшился на 0,7 
процента, а в Тыве — на 0,1% . 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Попова заявила о замедлении темпов снижения заболеваемости COVID-19 

Ситуация с распространением коронавируса в России стабильна, но темпы снижения 
заболеваемости COVID-19 замедлились. Об этом в понедельник на брифинге сообщила 
глава Роспотребнадзора Анна Попова. 

"В Российской Федерации благодаря системно проводимым мероприятиям ситуация 
стабилизируется, но хочу отметить, что темпы снижения заболеваемости замедлились. 
Последние три недели наблюдаем снижение не более чем на 1,5% от недели к неделе, 
притом что в апреле это снижение составляло 12% от недели к неделе. То есть темпы, 
безусловно, замедлились, мы практически стоим на месте", - сказала она. 

"В течение последних четырех дней при сохраняющемся высоком охвате населения 
тестированием заболеваемость в РФ за неделю составляет 45 случаев на 100 тыс. 
населения", - добавила глава Роспотребнадзора. 

Торопиться со снятием ограничений в РФ из-за коронавируса в сегодняшней ситуации 
не следует, заявила Попова. "Требования по сохранению ограничений на сегодняшний день 
являются обязательными. И торопиться со снятием ограничений в сегодняшней ситуации 
совершенно не следует", - сказала она. 

Ухудшение ситуации с новой коронавирусной инфекцией фиксируется в регионах 
России, где были приняты решения об отмене ограничений, осложнение в таких случаях 
неизбежно, сообщила Попова. "В течение двух недель после таких решений [отмены 
некоторых ограничений] мы отмечаем вновь после стабилизации, после снижения цифр, рост 
заболеваемости среди населения старшей возрастной группы, а также среди молодежи. В 
регионах, где снимают ограничения, осложнение ситуации на сегодняшний день, к 
сожалению, совершенно четко регистрируется, и оно неизбежно", - сказала Попова. 
 Глава Роспотребнадзора пояснила, что в основном речь идет о снятии запрета на 
оказание услуг общественного питания в ночное время, а также ограничений для лиц 
пожилого возраста. "Снятие запрета на оказание услуг общественного питания с 23 [часов 
вечера] до 6 часов утра отмечено в 27 регионах страны и еще в 20 отмечено снятие 
ограничений для лиц старше 65 лет", - сказала он. 
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 "Я также хотела бы отметить: требования по сохранению ограничений на 
сегодняшний день являются обязательными и торопиться со снятием ограничений в 
сегодняшней ситуации совершенно не следует", - заключила она. 

ТАСС 
 
Россия ограничивает регулярное и чартерное авиасообщение с Турцией с 15 апреля до 
1 июня 

Россия ограничивает регулярное и чартерное авиасообщение с Турцией с 15 апреля до 
1 июня для профилактики завоза новой коронавирусной инфекции. Об этом в понедельник на 
брифинге в Доме правительства сообщила вице-премьер РФ Татьяна Голикова. 

 «Нами принято решение ограничить регулярное и чартерное авиасообщение, 
осуществляемое из российских международных аэропортов в аэропорты Турецкой 
Республики и в обратном направлении с 15 апреля сего года до 1 июня сего года. За 
исключением направлений, необходимых для участия акционерного общества “Концерн 
Титан-2” в строительстве атомной электростанции, вывоза российских граждан, находящихся 
на отдыхе на территории Турецкой Республики, а также сохранения на взаимной основе двух 
рейсов в неделю: Москва — Стамбул, Стамбул — Москва», — сказала Голикова. 

Помимо этого, с 15 апреля по 1 июня будет приостановлено авиасообщение между 
Россией и Танзанией. «На основании анализа эпидемиологических данных нами принято 
решение приостановить авиационное сообщение с Объединенной Республикой Танзания с 15 
апреля по 1 июня», — сказала вице-премьер. 

Авиасообщение с Танзанией и Турцией будет возобновлено в том случае, если 
ситуация с коронавирусом в этих странах стабилизируется. «Хотела бы обратить внимание, 
что мы внимательнейшим образом будем отслеживать ситуацию. И если ситуация в Турецкой 
Республике и республике Танзания стабилизируется, то мы будем оперативно 
информировать наших граждан, чтобы они имели возможность покупать туры в эти 
государства», — сказала Голикова. 

Российским туроператорам рекомендуется приостановить деятельность по продаже 
туров для путешествий в Турцию с 15 апреля по 1 июня. 

«Туроператорам рекомендовано приостановить реализацию туристического продукта 
на территорию Турецкой Республики с территории Российской Федерации в этот же период (с 
15 апреля по 1 июня — прим. ТАСС)», — сказала она. 

ТАСС 
 
«Справедливая Россия» обещает ввести безусловный базовый доход. Хотя он составит 
всего 10 000 рублей, из идеи ничего не выйдет, считают экономисты 

В Госдуме 12 апреля прошло заседание экспертного совета партии «Справедливая 
Россия – За правду», посвященное предвыборной экономической программе. Среди 
предложений – введение безусловного базового дохода для малоимущих, деофшоризация 
экономики, отмена пенсионной реформы 2018 г. По итогам заседания была сформирована 
резолюция из 20 пунктов, которую положат в основу предвыборной программы. 
 О законопроекте, который предполагает введение безусловного базового дохода для 
малоимущих, рассказал председатель партии Сергей Миронов. Как пояснили позже участники 
обсуждения, партийцы оценивают такие выплаты в 10 000 руб. в месяц. Финансовым 
источником для них Миронов назвал перераспределение налоговых поступлений от продажи 
нефти и газа за счет регулирования бюджетного правила. В перспективе все граждане, вслед 
за малоимущими, должны получать подобные отчисления, заявил Миронов… 

Ведомости 
 
«Продукты, „коммуналка“ и транспорт»: половина жителей России тратит деньги 
только на самое необходимое 

Около половины своего бюджета россияне тратят только на самое необходимое — это 
продукты, коммунальные платежи и транспорт. Об этом свидетельствуют результаты 
недавнего исследования финансовой онлайн-платформы Webbankir. 
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В среднем базовые потребности составляют 25-50 % всех расходов, или 15-30 
тысяч рублей. 

Около 13 % семей в среднем тратят на продукты питания и самое необходимое до 15 
тысяч рублей, 42,9 % обходятся бюджетом в 15-30 тысяч рублей в месяц. У 29,7 % семей эти 
затраты составляют 30-50 тысяч рублей. 

Благосостоятельных респондентов при этом оказалось меньше: 2,8 % семей тратят на 
базовые потребности от 70 до 100 тысяч рублей, 1,8 % — свыше 100 тысяч. Исследователи 
также отмечают, что опрашиваемых, которым не хватает доходов на необходимый минимум, 
и тех, кто тратит на него менее 25 % бюджета, примерно одинаковое количество. 

Также в исследовании респондентов опросили о росте цен — почти половина из них 
отметили повышение стоимости потребительских товаров с начала 2021 года. 

newslab 
 
В России ускорилось потепление климата 

Директор Главной геофизической обсерватории имени Воейкова (ГГО) Росгидромета 
Владимир Катцов рассказал, что в России ускорились климатические изменения. За 
прошедшие десять лет прирост температуры составил 0,51 градуса Цельсия при среднем 
показателе 0,18 градуса по миру. Об этом сообщает РИА Новости. 

Как рассказал Катцов, недавно Росгидромет опубликовал ежегодный доклад о состоянии 
климата на территории России за 2020 год. «Согласно этому докладу, у нас обновились 
оценки скорости изменения климата с 1970-х годов по настоящее время, которые говорят о 
нарастании изменений», — сказал он. 

При этом Катцов подчеркнул, что в сохранении тренда на потепление нельзя быть 
уверенными, однако есть вероятность, что он будет держаться или нарастать. Он добавил, 
что изменения климата приведут к росту числа опасных природных явлений, разрушению 
многолетней мерзлоты, сокращению морского льда в Арктике, исчезновению льда на 
Северном морском пути. Сейчас перед климатологами стоит задача уточнить свои прогнозов 
относительно того, как именно и когда произойдут ожидаемые изменения. 

Ранее ведущий научный сотрудник Главной геофизической обсерватории имени 
Воейкова Андрей Киселев назвал глобальное потепление главной климатической угрозой для 
России. По его словам, на территории страны оно идет в 2,5 раза быстрее, чем в других 
государствах, а в Арктике еще быстрее. 

Лента.ру 
 

В неволе не размножаются... Карантин не способствовал росту рождаемости в стране 
Во время режима самоизоляции, рождаемость в России не только не выросла, а 

наоборот - снизилась 
Не секрет, что вводя в прошлом году в связи с пандемией коронавируса достаточно 

жесткий «режим самоизоляции» российские власти помимо борьбы с распространением 
заболевания, наверняка держали в уме и другие положительные результаты, которые он 
должен был дать. В том числе, и повышение рождаемости, что было бы очень кстати в 
условиях демографической катастрофы в стране. А чем людям заняться взаперти, как не 
сексом? – думали чиновники. Увы, сетевой аналитик Андрей Нальгин выяснил, что статистика 
говорит об обратном... 

Так, уже в январе 2021 года должны были родиться дети, зачатые в начале пандемии. 
Они и родились - 106.6 тысяч, что на целых 12 тысяч меньше, чем за тот же период 2020 
года. 

Причем больше всего рождаемость упала в Московской области - на 17%, в Петербурге 
– на 20% и в Татарстане - на 15.6%. И так далее по убывающей почти по всем регионам 
России... 

Выросла же она только в пяти регионах страны: в Москве - на 14.5%, в Дагестане - на 
19.5%, Туве - на 18%, и совсем немного на Чукотке и в Псковской области. 
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Из чего Нальгин делает совершенно справедливый вывод: «Когда люди увидели, 
что с трудностями и кризисом они остаются один на один – а рождение ребёнка в России это 
шаг к бедности, особенно когда он второй-третий – проснулся здоровый инстинкт 
выживания...» 

Остается, впрочем, надежда, на то, что помогли ситуации путинские выплаты на детей, 
которыми власти заманивали граждан на голосование по обнулению президентских сроков. 
Ждать осталось 3-4 месяца... 

 «Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Гагарин с улыбкой смотрит на нас из будущего 
60 лет назад ответ на вопрос, зачем нам космос, был и у нас, и у американцев. На 

первом месте – военные задачи, на втором – соревнование политических систем. На третьем 
– наука в сочетании с тем, что можно назвать термином «покорение»: вершин, глубин, высот. 
В общем, патриотическое и общечеловеческое «дерзание», романтика. 

Последней составляющей космонавтики в СССР было больше, чем в США, хотя Сергей 
Королев никогда не получил бы добро на свои космические проекты, если прежде не сделал 
бы межконтинентальную ракету, гарантированно достающую Америку. В то самое время, 
когда в Пентагоне разрабатывались планы массированной ядерной атаки по Советскому 
Союзу – Totality, Fleetwood, Dropshot и другие. 

Сталин сделал правильную ставку на ракеты вместо строительства эскадрилий 
стратегических бомбардировщиков, как у американцев: не хватало средств, а главное – 
времени. Но и риск был, конечно, огромен. Вывезенная из поверженной Германии и в общих 
чертах скопированная под маркой Р-1 ракета «Фау-2» Вернера фон Брауна не решала 
главной задачи. И только гений Сергея Королева, Валентина Глушко, Владимира Бармина, 
Виктора Кузнецова, Мстислава Келдыша, Михаила Рязанского и других «родителей» нашего 
ракетостроения позволил сделать сперва Р-5М с ядерной боеголовкой, летавшую на 1200 
километров и накрывающую Западную Европу, а затем и легендарную Р-7 – «семерку», 
способную долететь и до Америки, и на орбиту Земли. 

Уже после «пятерки» в Королева основательно поверили в Кремле, а после «семерки» 
он получил карт-бланш на свои «фантазии», от которых в Министерстве обороны долго 
отмахивались. Есть байка о том, что маршал Дмитрий Устинов и Никита Хрущев дали 
«отмашку» на программу запуска искусственного спутника лишь после того, как Сергей 
Королев наглядно показал на макете, как железный шарик с радиопередатчиком на головной 
части ракеты легко поменять на ядерную боеголовку такого же размера. А уж когда пришли 
известия о том, что в Америке готовятся отправить на орбиту свой satellite, из ЦК уже грозно 
заторопили королевское ОКБ-1. Кроме военной, начиналась политическая гонка за престиж и 
влияние в мире. 

Похожие мотивации двигали и американскую космонавтику. Стоит помнить, что в России 
корни «космизма» особенно глубоки и нетривиальны. Ведь патриарх космонавтики 
Константин Циолковский был не столько классическим ученым, сколько визионером. Он 
действительно гениально сформулировал несколько основополагающих технических 
принципов ракетостроения. Но он же, будучи последователем философа-визионера Николая 
Федорова, создал свою философию космонавтики, исходя из федоровской концепции 
«Общего дела». Огромные орбитальные станции, которые он прозревал в будущем, призваны 
были вместить в том числе и физически воскрешенных предков. Также и «отыскание новых 
землиц» в космосе, по Циолковскому, должно стать приготовлением «небесных обителей» 
отцам – после их воскрешения здесь, на земле. Кроме того, им двигала уверенность, что 
наша планета станет когда-нибудь человечеству тесна («земля – колыбель человечества, но 
нельзя же вечно жить в колыбели»), поэтому мы призваны расселяться по другим звездным 
системам. Кстати, согласно его теории космической эволюции, люди потеряют тела и 
превратятся в некую лучистую энергию, что напоминает сегодняшний трансгуманизм. 
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Многие идеи «дедушки» космонавтики были, мягко говоря, странноватыми. Поэтому 
советская власть, обласкав «самоучку, не понятого при царизме», не печатала его 
философских изысканий. Их, без сомнений, знали пионеры советского ракетостроения Сергей 
Королев и Михаил Тихонравов и разделяли – если не полностью, то сам визионерский дух 
освоения человечеством околоземного пространства и полетов к другим мирам. Полетов, не 
сводимых к сиюминутным практическим целям – экономическим, военным, научно-
прикладным. И эта мечта питала советскую космонавтику все 1950-е и 1960-е, пока был жив 
сам Королев, и немного позже – на его остаточном сиянии. При нем мы опережали 
американцев, став первыми и со «Спутником-1», и с Гагариным на орбите, и с Леоновым в 
открытом космосе. Сергей Павлович планировал масштабно: была разработана лунная 
программа со строительством поселка на Селене, параллельно верстался план марсианского 
пилотируемого полета. Неудачи со сверхтяжелой ракетой-носителем Н-1 были преодолимы. 
Но неожиданная смерть главного конструктора в 1966-м как будто подвела некую черту в 
нашей космонавтике. 

И дело даже не в том, что через три года американские астронавты ступили на лунную 
поверхность, а мы ответили лишь луноходом. И не в гибели Комарова, а также 
Добровольского, Волкова и Пацаева. «Наследник» Королева Василий Мишин был 
противником дальней пилотируемой космонавтики – космос надо изучать роботами, 
параллельно осваивая орбиту, считал он. И все 1970–1980-е мы этим и занимались с 
переменным успехом. Автоматические станции серий «Венера» и «Марс», первая 
орбитальная станция ««Салют-1», ОКС «Мир», наконец, система «Энергия-Буран», 
сделанная в ответ американским шаттлам – все это были безусловные достижения советской 
космонавтики. Но... что-то из нее уже тогда непоправимо ушло. 

Ушла та самая мечта, романтика первопроходчества, дальних горизонтов. Легендарный 
космонавт Алексей Леонов как-то признался мне в интервью: «Когда я думаю о тех, кто 
начинал нашу космонавтику: Сергее Павловиче Королеве, Бармине, Глушко, Юре Гагарине, 
мне иногда кажется, что они были присланы откуда-то сверху, чтобы выполнить Миссию. 
Выполнили – и ушли. А следом пришли совсем другие». 

Да, очевидно, пришли люди умные, деловые, но без королевских «заморочек». И без 
волшебной улыбки Гагарина. Постепенно стали подергиваться туманом песни с «караванами 
ракет», ликующие манифестации обложек «Техники молодежи». В космонавтике настало 
время трезвого расчета, будней, коммерческой конкуренции. Доступные вершины взяты, а на 
дальние не хватает ни силенок, ни мотивации. 

В конце прошлого века и начале нынешнего все это десятикратно усугубилось. В новой 
России космонавтике пришлось элементарно выживать, благо спасали коммерческие пуски к 
МКС, но и эта ниша на глазах схлопывается. Правда, и американцы, выигравшие холодную 
войну, столкнулись с глубокими проблемами: НАСА, когда-то бывшее «на коне», вынуждено 
пускать по стране пропагандистские автопоезда с передвижной выставкой, доказывающей 
налогоплательщикам пользу космических исследований. Прорывы также остались в 
прошлом. Явное их достижение зонд «Вояджер-1», покинувший Солнечную систему, был 
запущен в 1977-м, телескоп «Хаббл» – в 1990-м. Два последних американских марсохода 
хороши, но по большому счету не открыли никакой принципиально новой страницы. Зато в 
той же Америке задолго до нынешнего бардака широко разлились настроения космофобии и 
космоскепсиса, концентрированно сошедшиеся в блокбастере «Гравитация». Да и у нас 
молодые люди в сетях все чаще выражают скепсис и недоумение по отношению к 
космонавтике: а что нам делать на МКС, а зачем нам лететь куда-то, если дома жизнь никак 
не наладим? 

У всего этого, кроме измельчания человеческого духа, есть вполне объективные 
причины. Ни у Роскосмоса, ни у НАСА, ни тем более у ЕКА нет никакой внятной стратегии 
космонавтики. Тактика – да: коммерческие и военные спутниковые группировки, от которых 
уже тесно на орбите, космическая научная «текучка»; само собой – военный космос, в 
котором нельзя отставать. Ну и еще космотуризм для богачей, как предельное опошление 
начальной мечты. Китайцы же, в свою очередь, пока лишь тщательно (и успешно) догоняют 
прошлые достижения СССР и США. 
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Пилотируемые «лунный» и «марсианский» проект периодически 
всплывают в планах космических агентств, но потом попадают под бюджетные секвестры 
правительств. И, кстати, вполне резонно: размыты сроки исполнения, расплывчаты цели, а 
денег требуется вагон, и возникают опасения, что вагон этот будет бесследно разгружен на 
Земле. Конечно, гораздо эффективнее можно было бы организовать ту же пилотируемую 
экспедицию на Марс усилиями многих стран, но где там! Человечество уверенно идет пока не 
к коллективному «миру полдня», а к «часу быка» и оруэлловским кошмарам. И никакой гений-
одиночка вроде Илона Маска не переключит этот тумблер. Его предложение Дмитрию 
Рогозину отбомбиться по Марсу водородными бомбами, чтобы изменить там атмосферу – из 
разряда того же постмодернистского стеба, что и продажа участков на Луне или отправка в 
космос урн с прахом умерших. 

Можем ли мы вернуться к той мечте, тому воодушевлению, с которого все начиналось? 
Где нам взять новых Циолковских, Цандеров и Королевых? А в центре вопрос, поставленный 
в начале: чего мы хотим от космоса? Понятно, что если нашей цивилизации не наступит 
коллапс, то мы будем продолжать отправлять ракеты на орбиту: без спутников связи, 
разведки, эко-мониторинга, без «опорных точек» тех же ВКС уже невозможно. А вот будут ли, 
как в песне, на Марсе яблони цвести и долетим ли мы «до туманных далей Оберона» – все 
более сомнительно. И дело тут не в неверии в возможность научно-технического рывка. 
Просто человечество сегодня находится в том состоянии, что, как пелось в фильме «Москва-
Кассиопея» – «вряд ли звезды примут нас». 

И все же надежда есть – она вполне иррациональна, как и полагается надежде. Она – не 
в новых ракетах и не в старых концепциях. Она в той самой чудесной улыбке Юрия Гагарина, 
с которой он смотрит на нас не из прошлого – из будущего. 

 
Взгляд 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 13.04.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 77,51  ▼ 0, 34 

EUR 92,07  ▼ 0, 29 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 


